

Sesión del Consejo Nacional de Innovación para el Desarrollo 13 de marzo 2015

El Presidente del Consejo, Gonzalo Rivas, da inicio a la sesión presentando los temas a tratar e invitando a los participantes a sumarse activamente a la agenda 2015.

1. Revisión de informe de actividades 2014 y áreas de trabajo para 2015

La Secretaria Ejecutiva del Consejo, Katherine Villarroel, presenta un resumen de las actividades desarrolladas durante 2014 (informe completo disponible en www.cnid.cl) a la luz de los objetivos estratégicos del CNID.

La presentación culmina abriendo la carta de navegación para 2015¹ e invitando a los consejeros a incorporarse a una dinámica participativa en torno a los desafíos allí planteados.

Se acoge la necesidad de cuidar la vinculación de las diferentes líneas de acción del Consejo con el resto de los protagonistas públicos y privados, así como de cuidar el rol institucional de identificar prioridades estratégicas. Se hace especial mención a cuidar la mirada desde las regiones.

Los consejeros plantean la importancia de incluir al sector privado en las discusiones (por ejemplo, en la Comisión de Ciencias para el Desarrollo), así como de considerar experiencias locales para la reflexión (como es el caso de Brasil y Antofagasta para temas de innovación social).

Se releva la importancia de tener en el centro de la conversación a la nueva estrategia para los próximos diez años y cómo la nutren los diez años ya pasados.

El tema se cierra en torno al consenso en torno a que más allá de la diversidad y multiplicidad de áreas de trabajo del Consejo, su rol central es consolidar una estrategia de desarrollo persistente en el tiempo.

2. Discusión de la estructura propuesta para la construcción del relato de los primeros 10 años del Consejo

Juan Pablo Contreras, miembro de la Secretaría Ejecutiva y editor del relato en cuestión, presenta una síntesis de los grandes componentes de este², para luego recoger los comentarios y apreciaciones de los presentes, gran parte de los cuales han sido testigos privilegiados de este proceso.

Los consejeros se incorporan a la discusión trayendo sobre la mesa aspectos medulares que se relacionan con el presente y el futuro del Consejo, haciendo especial hincapié en la necesidad de velar por la permanencia de una misma mirada estratégica.

¹ Se destacan las comisiones de trabajo (puertos y logística portuaria, ciencia, y agua), las mesas temáticas, los estudios, la revisión de la estrategia para 2016 y los 10 años del Consejo.

² Estos son el origen del Consejo, la presentación de un mundo en cambio constante, las iniciativas y búsquedas de CTI en el período 2005-2015, y la innovación en Chile entre 2005 y 2015.

La certeza en torno a lo anterior, releva la importancia de ajustar la dinámica de funcionamiento del Consejo de forma que se fortalezca su área de influencia.

De esta forma, el intercambio de experiencias, impresiones e ideas en torno a la experiencia de los primeros diez años del Consejo, genera –al mismo tiempo- un espacio de reflexión sobre las prácticas pasadas, presentes y futuras del mismo.

En este sentido, se destaca la importancia de romper la endogamia (sectorial, profesional, regional, generacional, espacial, etc.)

3. Presentación de avances de la Comisión de Innovación para los Puertos y su Logística

El Secretario Técnico de la Comisión, Luis Eduardo Escobar, presenta los principales componentes que se discuten en la Comisión de Innovación de Puertos y su Logística, la que presentará su propuesta a la Presidenta de la República la primera semana de mayo.

Tras contextualizar el problema y sus principales desafíos³, la presentación se ordenó en torno a los temas que se discuten a nivel de Comisión y de sus Subcomisiones, a partir de una visión consensuada ante un proceso de desarrollo sectorial inorgánico.

De esta forma, la discusión se ordena en torno a la necesidad de una autoridad nacional de logística portuaria, los aspectos relativos a recursos humanos y relaciones laborales, la complejidad del fenómeno ciudad-puerto, y los aspectos institucionales, tecnológicos y de mercado de la logística portuaria.

En torno a esta discusión, los consejeros refuerzan la importancia de darle profundidad a la propuesta de institucionalidad con visión de largo plazo y capacidad de coordinar y articular a los diferentes actores.

A partir del tema de esta Comisión, los consejeros debaten en torno al rol que ha ido asumiendo el Consejo en cuanto a resolver trabas institucionales, convocar a diferentes actores en torno a temas complejos que escapan del ámbito de un ministerio específico (capturado por la agenda de corto plazo), y monitorear las propuestas de solución.

Esta dinámica, ha movido al Consejo a la arena de generar consensos en torno a instrumentos que permitan gestionar trabas por la vía institucional. Se termina haciendo referencia a la modalidad del *whole of government approach* de la OECD.

La sesión termina con un llamado a avanzar en una dinámica de trabajo colaborativo tanto al interior del Consejo, como en otras instancias que permitan enriquecer la reflexión.

³ Entre otros, la ausencia de una autoridad portuaria de carácter nacional, la convivencia de 31 agencias públicas involucradas en la actividad portuaria y de su logística, la existencia de 57 puertos en el país de los cuales 10 son públicos, competencia imperfecta, vacíos en materia laboral.

Participantes en la sesión (en orden alfabético)

Rodrigo Ajenjo , en representación del Ministro de Hacienda
Juan Asenjo de Leuze, consejero
Claudia Bobadilla Ferrer, consejera
Francisco Brieva, Presidente de Conicyt
Pamela Chávez Crooker, consejera
Héctor Echeverría, en representación del Ministro de Agricultura
Gonzalo Herrera Jiménez, consejero
Patricio Meller Bock, consejero
Gonzalo Rivas Gómez, presidente del Consejo
Gabriel Rodríguez, Ministerio Relaciones Exteriores
Maximiliano Santa Cruz, director de Inapi
Pedro Sierra Bosch, en representación de Vicepresidente de CORFO
Gonzalo Vargas Otte, consejero
Katherine Villarroel, secretaria ejecutiva del CNID
Andrés Zahler Torres, jefe División de Innovación M. de Economía
Por División de Educación Superior Mineduc